

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Local de Sociedades Obreras (U. C. T.)

De la posición que adopte el partido socialista francés, dependerá el que Mr. Chautemps presente la dimisión del Gabinete al Presidente de la República.

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:  
Avenida del capitán Pío Ribera, 30  
Teléfono: 84      PRECIO: 0'15

Mahón, miércoles 9 de Marzo de 1938  
III Época - Año VIII      Núm. 499

## ACTUALIDAD

Los cronistas diplomáticos conocedores de la estrategia y de las posibilidades de cada nación, han analizado minuciosamente la situación estratégica, económica y militar de Alemania, sacando en consecuencia que el III Reich está en inferioridad de condiciones a las de 1914. La Alemania del Kaiser de espíritu prusiano, asustando al mundo con su aparato militar, dirigido y manejado por aquel cartucho de Von Vones (y no es chiste) perdió la guerra a fines de 1918. Aquella Alemania sin bases estratégicas, a pesar de sus muchas colonias, se hundió al conjuro de los cañones de la Home Fleet. De nada sirvieron las bravatas y sus trompetazos bélicos, ni la antihumana campaña submarina sembrando la muerte y el odio por todos los mares. Pereció vencida y maltricha, cargada de deudas y miserias, agarrada por un tratado firmado en Versalles que le ponía la bota aliada al cuello a punto de estrangularla definitivamente.

La Alemania de hoy es más débil y más fanfarrona, si cabe, que la de 1914. Según los analíticos, está irremisiblemente perdida si estalla la guerra.

Nosotros, bastante indocumentados en estos menesteres, escondidos en poderosas razones de Estado, no estamos de acuerdo con los demoleedores a sueldo, y creemos sinceramente que Alemania, hoy, está en iguales o mejores condiciones bélicas que en 1914. Hoy tiene una España franquista que obedece los dictados del Canciller y ex pintor de brocha gorda, con disciplina prusiana, que no tenía en 1914. Hoy, tiene a Francia amenazada por tres frentes distintos y dispone de Mallorca e Ibiza como punto estratégico de máximo valor en el Mediterráneo. Hoy se ha hecho dueña de las Canarias que le permitirán moverse libremente en el Atlántico. Hoy, en fin, tiene la doble llave del Estrecho de Gibraltar y aquella posesión inglesa dominada por los cañones de Sierra Carbonera y al alcance de los gruesos calibres del Hacho ceutí.

Dueña de los vértices del triángulo Heligoland-Pasajes-Ferrol, está en inmejorables condiciones de sembrar el pánico en el Cantábrico. Dueña también del triángulo Palma-Melilla-Málaga, corta las rutas de las Indias por el canal de Suez. Y, fuerte en Ceuta, Cádiz, Huelva y Lisboa, hace imposible el libre tránsito por el Estrecho de Gibraltar, pese a los ingleses y otras naciones democráticas interesadas, medrosas de estos nuevos cocos de la humanidad.

Esto no lo tenía Alemania en 1914, porque España, neutral durante la guerra europea, era en su mayoría aliadófila y Portugal, enemiga.

Todo esto lo saben los ingleses y de ahí las forzadas negociaciones que Mr. Chamberlain quiere llevar a cabo con Italia. ¿Objeto?.. Romper el eje Roma-Berlín. Partir por el eje al conglomerado totalitario que por un sin número de sandeces inexplicables, las naciones democráticas han dejado que tomara cuerpo.

¿Lo conseguirá? Sin presumir de profetas, nos atrevemos a pronosticar rotundamente que NO. Seguirá el chantage porque así conviene al capitalismo mundial que le interesan muy poco esas monsergas de los patrios lares.

Alemania lanza al mundo a una nueva guerra para vengarse de su derrota de 1914, e imponerle, si puede, otro tratado de Versalles, corregido y aumentado en razón directa a sus ansias de venganza. Aquel tratado de Versalles que es la madre castiza de Alemania de hoy y que los españoles sufrimos las primeras consecuencias gracias a la traición de unos desalmados que nos entregan por menos de treinta dineros; aquel tratado, decimos, ha sido la causa de que un aventurero se apoderara de una nación explotando el odio que les dejó las amarguras de una derrota.

¿Quién podría frenar la hecatombe?... Muy sencillo. El doctor Negrín lo ha dicho y se lo creemos. La España republicana, servida de los elementos bélicos necesarios que hasta ahora le han negado los que con su torpeza empiezan a ver los peligros del pistolero internacional cuando campa por sus bravatas. Son las negociaciones que se imponen de momento. ¡Armas a la España republicana!

JAS

## BANDO

DON JOSE BRANDARIS DE LA CUESTA, CORONEL DE ARTILLERÍA Y JEFE DE LA BASE NAVAL DE MAHÓN Y PRESIDENTE DE LA COMISION CENTRAL DE ABASTECIMIENTO DE MENORCA Y EN SU NOMBRE Y REPRESENTACION DON DOMINGO FIOLE SBERT, PRESIDENTE DE LA PONENCIA DE AGRICULTURA DE DICHA COMISION, HAGO SABER:

a) Que existiendo una abundante cantidad de semilla de trigo en poder de dicha Comisión Central y habida cuenta que aunque tarde ya para la siembra de este cereal, todavía podría obtenerse una buena cosecha, si las nubes nos agraciasen con una abundante lluvia en el mes de Mayo, y que en caso más desfavorable recogeríamos paja de trigo de que tan precarios estamos, es procedente que por los Alcaldes de los distintos Consejos Municipales de la Isla, se proceda a ordenar se aumente la siembra de esta semilla con toda urgencia, hasta completar la mitad del terreno de cada predio con los granos sembrados, efectuándose el resto de la siembra con patatas, legumbres, verduras, etc., etc. en la otra mitad del terreno total de la finca.

Con tal objeto, se pone a disposición de las Juntas de Abastos de cada Consejo Municipal, cinco toneladas de semilla de trigo, en total treinta y cinco toneladas para los siete Ayuntamientos, que como mínimo aumento ha de ser rápidamente sembrada, debiendo solicitar más cantidad el Ayuntamiento que lo precise.

b) Existiendo igualmente gran cantidad de semilla de patatas en poder de la Junta Central de Abastos, será entregada a cada una de las siete Juntas Locales de Abastos la siguiente cantidad de semillas de patatas, para siembra exclusivamente, que tienen solicitada: VILLA CARLOS, ocho toneladas; SAN LUIS, seis toneladas; ALAYOR, diez toneladas; MERCADA, diez toneladas; FERREBIAS, seis toneladas; CUBEDLA, veinte toneladas; MAHÓN, veinte toneladas, en total ochenta toneladas, debiendo solicitar más cantidad el Ayuntamiento que lo precise.

Por los Presidentes de los respectivos Consejos Municipales se ordenará se proceda a la siembra de esta semilla sin demora alguna, además de la que ya existe en poder de los payeses.

c) Existiendo asimismo una cantidad de semilla de garbanzos en poder de la Junta Central de Abastos, será entregada una tonelada de dicha semilla a cada una de las siete Juntas Locales de Abastos, debiendo solicitar más cantidad el Ayuntamiento que lo precise.

d) Con objeto de ordenar y vigilar con todo rigor el cumplimiento de lo ordenado en los tres apartados anteriores, los Presidentes de los Consejos Municipales y Juntas Locales de Abastos utilizarán los Celadores de Predios destinados en sus términos municipales, transmitiendo a la Ponencia Agrícola de la Junta Central las quejas por éstos dadas y las infracciones cometidas.

Mahón a siete de Marzo de mil novecientos treinta y ocho.

El Presidente de la Ponencia de Agricultura, D. Fiol Sbert; V.º B.º El Comisario de Enjardos, Angel Valbuena; Visto Bueno: El Coronel Jefe de la Base Naval, D. Fiol, José Brandaris.

## Alcaldía de Mahón

### TRANSITO RODADO

En vista del incumplimiento de los Bandos y anuncios publicados en los diarios locales de esta ciudad referente a la circulación rodada, se recuerda a los conductores de toda clase de vehículos, tanto de tracción mecánica como de tracción de sangre, que dicha circulación deberá ajustarse a las normas que a continuación se expresan:

Calle: Fermín Galán; entrada: plaza de la Democracia; salida: plaza República; calle Hannover; entrada: Doctor Orfila; salida: plaza de Colón; calle Rosario; entrada: calle García Hernández; salida Luis de Sirval; calle Buen Aire; entrada Luis de Sirval; salida García Hernández; calle Primero de Mayo; entrada: Prieto y Caules; salida: García Hernández; calle 19 de Julio; entrada: plaza del Botánico J. Rodríguez; salida Prieto y Caules; calle Andreu; entrada Francisco Ferrer; salida Prieto y Caules; calle Cardona y Orfila; entrada Prieto y Caules; salida Francisco Ferrer; calle Norte; entrada plaza Carmen; salida Anunciay; calle Francisco Ascaso; entrada Pi Margall; salida Vicente Barrio; calle Plans; entrada Vicente Barrio; salida Pi Margall; calle Nicolás Salmerón; entrada Pi y Margall; salida Bellavista; calle Buenaventura Durruti; entrada plaza de la Mirada; salida Concepción Arenal; calle García Lorca; entrada plaza de Tomás Alva Edison; salida plaza A. Miranda.

Lo que se hace público para conocimiento de todas aquellas personas a quienes afecta la precedente disposición, previniendo que el incumplimiento de la orden que precede, será castigada con las sanciones a que haya lugar.

Mahón 5 de Marzo de 1938.—El Alcalde, F. Pons Carreras.

### Se desea una casa

mueblada para matrimonio en Mahón o en las afueras.

Informes en esta imprenta. 2-3

## La conferencia de esta tarde

Organizada por el Comité Provincial del Frente Popular, tendrá lugar esta tarde una conferencia pública en el Teatro Principal, la cual será desarrollada por el Comisario de Brigada camarada Angel Valbuena, titulada: «Balance sobre la conquista de Teruel y su evacuación».

Dado lo interesante del tema y las dotes de orador que concurren en el conferenciante, no dudamos que nuestro pueblo acudirá a escuchar su autorizada palabra llenando por completo el primer coliseo.

## Sociedad General de Alumbrado (Controlada)

Se pone en conocimiento de los señores abonados que debido a las actuales circunstancias, por falta de combustible el servicio de gas quedará reducido internamente y a partir de mañana día 10 del corriente, al horario siguiente:

De las ocho de la mañana a una de la tarde y de las seis a las siete tarde.

## TEATRO PRINCIPAL

JUEVES 10 MARZO 1938

FUNCION DE ABONO

A las 5'30 de la tarde

GRANDIOSA FUNCION LIBICA organizada por el Orfeón Mahonés y Ateneo Musical

Reposición de las conocidas zarzuelas LA ALSACIANA

Y

La alegría de la huerta

a petición de numerosas personas que no pudieron obtener localidades en las anteriores representaciones de estas obras.

Despacho de localidades en taquilla:

Miércoles de 5'30 a 8 noche

Jueves desde las 3'30 de la tarde

## Catalina Taltavull Galens

Falleció ayer tarde en la finca «Binisaida»

E. P. D.

Sus desconsoladas: hijas María, Antonia, Mercedes, (ausente), hijo político Javier Sintas Sancho, hermano político, nietos, biznieta, sobrinos y demás parientes participan a sus amistades tan sensible pérdida y les ruegan encarecidamente se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar a las cuatro de esta tarde desde el extremo de la calle de Pi y Margall.

Mahón 9 Marzo de 1938.

No se invita particularmente

# Ayer empezaron en Roma las conversaciones anglo-italianas

## PARTE OFICIAL DEL MINISTERIO DE DEFENSA

BARCELONA 9.—El parte facilitado anoche por la Sección de Información, dice así:

### EJERCITO DE TIERRA

Sin novedad importante que consignar en los diferentes ejércitos.

#### Nota del Ministerio de Defensa Nacional

Nuestra aviación ha operado con gran intensidad durante la noche última y el día de hoy sobre territorio próximo a la zona del Este, en el cual viene desplegando el enemigo extraordinaria actividad.

Los bombardeos nocturnos y diurnos se realizaron contra baterías, cuyo emplazamiento se descubrió y contra convoyes de camiones que transitaban por la carretera, habiéndose podido incendiar buen número de ellos que conducían material.

Con motivo de un ataque aéreo en Puebla de Híjar, salieron nuestros cazas obligando a la aviación facciosa a entablar combate a la que se le derribó un bimotor Heinkel, perdiendo nosotros un caza, cuyo piloto se salvó arrojándose en paracaídas.

La aviación facciosa realizó hoy un bombardeo sobre Caudete. También bombardeó con gran intensidad Puebla de Híjar. A las 9'30 de la noche dos aviones evolucionaron sobre Barcelona, dejando caer varias bombas en Badalona y Mongat.

El intento de ataque aéreo contra Cartagena fue frustrado hoy por el fuego de cortina de las baterías antiaéreas de aquella plaza y la rápida intervención de escuadrillas nuestras de caza.

#### La reunión del Comité Nacional de la U. G. T.

Barcelona.—Ha tenido lugar la anunciada reunión del Comité Nacional de la U. G. T., presidida por González Peña.

Entre otros acuerdos, se han tomado los siguientes: Los Sindicatos afectos a la organización obrera habrán de vigilar estrechamente el cumplimiento de aquellas disposiciones encaminadas a intensificar la producción, llegando incluso a la imposición de sanciones sindicales a aquellos afiliados que se resistan a su cumplimiento.

Al discutirse el punto 4.º del orden del día, relativo a la unidad de acción con la C. N. T., fué votada una proposición de confianza para que la Ejecutiva continúe las conversaciones en este sentido, habiéndose expresado todos los delegados en forma favorable para llegar a la unidad de acción con la sindical hermana.

¡Duro con ellos!

#### Mil pesetas por elevar los precios

Castellón.—El organismo inspector de artículos no sujetos a tasa emitió el primer informe condenatorio, con motivo de las denuncias recibidas sobre alteración indebida de precios.

En virtud de este informe, la autoridad gubernativa ha impuesto una multa de mil pesetas al dueño del bar Granja, por elevación caprichosa de los artículos de beber.

#### Lord Perth y el Conde Ciano inician las conversaciones anglo-italianas

Roma.—Ayer tarde se iniciaron en esta capital las conversaciones anglo-italianas, reuniéndose el ministro de Negocios Extranjeros de Italia Conde Ciano y el embajador inglés Lord Perth.

Al terminar fué facilitado el siguiente comunicado oficial:

«Hoy han dado comienzo las conversaciones anglo-italianas. Han sido examinados los problemas planteados en forma general. Mañana continuarán dichas conversaciones».

¿Nos hallamos ante una posible crisis del Gobierno francés?

París.—Ayer Mr. Chautemps se reunió en la Cámara con los jefes de los grupos parlamentarios a los cuales expuso los puntos del programa que piensa desarrollar y para lo cual pidió la colaboración de los partidos.

Se asegura que la exposición hecha por Chautemps no fué acogida con el entusiasmo que era de esperar. El grupo socialista parece que no tiene el propósito de colaborar en la realización del programa del primer ministro. Se alega para ello, que a pesar de constituir los socialistas el grupo más numeroso de la Cámara, no tiene representación en el Gobierno y por lo tanto la fracción parlamentaria no se halla dispuesta a colaborar con un plan que está de acuerdo completo con sus postulados.

Se indica que los comunistas adoptarán una posición semejante.

En los círculos autorizados se declaraba ayer que Mr. Chautemps en el curso de la citada reunión hizo saber a los representantes socialistas y comunistas, que en caso de fallarles su colaboración en la Cámara no estaría dispuesto a seguir un minuto más al frente del Gobierno, pues no podía tolerar que el Gabinete se viera únicamente asistido por una mayoría distinta a la que dió el triunfo al Frente Popular, bajo cuya base se constituyó el actual Gobierno. En consecuencia Mr. Chautemps declaró que presentaría la dimisión al Presidente Lebrún sin esperar el resultado del debate parlamentario del jueves. Tras ella podría irse a la formación de un gobierno Herriot el cual contando con todas las asistencias políticas podría acometer la reconstrucción financiera y los demás problemas planteados.

La situación política está pendiente de la actitud que adopte el partido socialista.

El señor Chautemps se reunió también con sus ministros a los cuales explicó el alcance de su entrevista con los jefes de las minorías parlamentarias y la situación creada.

De todas formas, en los círculos políticos se cree que no se producirá ningún acontecimiento hasta después del debate de mañana, caso de que los grupos de extrema izquierda no modifiquen su criterio.

#### La independencia de Checoslovaquia.

##### Una interviú con el presidente Benes

Londres.—El presidente de Checoslovaquia, Benes, ha concedido una interviú al corresponsal del «Sunday Times», en la que reafirmó el punto de vista del Gobierno checoslovaco en el asunto de los sudetes.

El señor Benes ha declarado, especialmente, lo que sigue: «Tengo que manifestar claramente y sin rodeos, que el asunto de las minorías de Checoslovaquia y el de relaciones entre el Gobierno y los partidos alemanes, es un problema interior que nunca podrá ser objeto de negociaciones directas con ninguna potencia extranjera.»

Agregó que la posición de Checoslovaquia es de lealtad a los Tratados de las minorías, llevados a efecto bajo los auspicios de la Sociedad de Naciones y que reconocerá el derecho moral de Europa a interesarse en este asunto, hallándose dispuesto el Gobierno de Praga a facilitar a Francia e Inglaterra todas las informaciones que soliciten.

Hablando de la situación general de Europa, dijo que no creía en la inminencia de una guerra, pero que, no obstante, Checoslovaquia está dispuesta a defender su ideal democrático que comparte con Francia, Inglaterra, Bélgica y Estados Unidos, así como la integridad territorial incluso por la fuerza, si se hiciera preciso.

Terminó diciendo que era imposible dar satisfacción a las aspiraciones alemanas por la instauración de un régimen federal autónomo cualquiera y que la oposición étnica tiene el Parlamento para desenvolverse con moderación en sentido evolucionista.

#### Un crucero alemán pide auxilio

Oslo.—Comunican de Romsehim que el crucero alemán «Khoeno» a consecuencia de haberse producido serias averías en las calderas, pide auxilio habiendo lanzado el S. O. S.

#### El Negus no quiere saber nada de Italia

París.—El Negus ha desmentido unas informaciones publicadas en los periódicos extranjeros, en las cuales se decía con bastante insistencia que iba a regresar a Abisinia para reinar bajo el control de Italia.

#### La No Intervención

##### Han llegado a Cádiz 50.000 Italianos

Gibraltar.—El corresponsal de guerra de la Agencia España comunica que Italia ha enviado nuevos contingentes de tropa para el rebelde Franco.

La semana pasada y procedentes de Libia, llegaron a Cádiz 50.000 italianos a bordo del buque hospital «Gradisca» y de una flotilla de contratorpederos.

Parece que dicha carne de cañón ha sido enviada al frente de Guadaluajara.

#### Asesinato de un general japonés

Shangai.—Al salir de la residencia de la concesión francesa el general Cheng Faug Chi y ex comandante del 20 ejército japonés, ha sido muerto a tiros.

Dicho general debía encargarse de la cartera de Guerra del Gobierno que van a formar los japoneses en la China Central.

#### ¿Construyen los japoneses cruceros "de bolsillo"?

Washington.—La declaración hecha al representante de la Agencia Havas, en Tokio, por una personalidad japonesa, de que el Japón no construye superacorazados, sino buques de un tipo secreto, viene a confirmar las informaciones recibidas en los círculos navales americanos.

Los japoneses parece que construyen «cruceros de bolsillo», de unas 14.000 toneladas, similares a los alemanes de esas características.

La declaración japonesa se interpreta en los círculos americanos como el último recurso del Japón para intimidar a los Estados Unidos, que quieren invocar la cláusula de «salvaguardia» del Tratado de Londres de 1936.

El hecho de que el nuevo tipo de unidades japonesas esté comprendido en una categoría de las no autorizadas por aquel Tratado, autoriza a los americanos a reclamar el derecho de construir acorazados y cruceros más poderosos y rápidos que los que existen en la actualidad en la escuadra norteamericana.

Por consiguiente, el departamento de Estado estudia la redacción de los documentos que sobre tal problema enviará a Londres.

#### La sesión de ayer

##### en la Cámara de los Comunes

Londres.—En el curso del debate habido ayer en la Cámara de los Comunes el diputado liberal Mr. Mander dirigió una pregunta al ministro de Colonias, el cual replicó que no se creía obligado a contestarla.

El ministro de la Guerra contestando a preguntas de otro diputado, dijo que el Ejército inglés estaba equipado con artillería ligera y fusiles antitanques y que por ello podía parangonarse con los Ejércitos alemán y francés, pero que evidentemente no poseía la cantidad suficiente de estas armas y era preciso entrar en posesión de las mismas.

Se entabló debate sobre los sucesos de Palestina, declarando el primer ministro inglés que Inglaterra estaba dispuesta a establecer en dicho país tres zonas que podrían dividirse en territorio judío, territorio árabe y territorio británico.

#### Comentarios extranjeros a la gran victoria naval de Cabo Palos

Londres.—La prensa en general inserta largos artículos precedidos de titulares en los cuales se comenta la grandiosa victoria naval de la marina de la República española frente a la facciosa en Cabo Palos.

Los diarios remarcan el comunicado de los rebeldes de Salamanca en los cuales, con evidente mala fé, se dice que la pérdida del buque rebelde fué debida a una maniobra nocturna afortunada de la escuadra leal. Incluso los diarios conservadores se muestran extrañados de esta falta de sinceridad en los facciosos, pues todas las informaciones coinciden en que el combate se desarrolló en igualdad de condiciones por parte de ambas escuadras y no hubo maniobra ni emboscada ni engaño alguno como quiere hacer ver el comunicado faccioso.

La prensa de izquierdas se felicita de la victoria de los marinos republicanos y asegura que se ha puesto fin al mito del bloqueo, el cual de hecho no existía, pues diariamente han venido llegando barcos extranjeros a Barcelona bastando los destructores gubernamentales para impedir todo intento de bloqueo.

Los diarios franceses, incluso los de filiación derechista, declaran que el combate naval se sostuvo no solamente en igualdad de circunstancias sino en inferioridad de condiciones por parte de la escuadra leal, puesto que los buques rebeldes eran más modernos y de más tonelaje y que no obstante los marineros de la República, supieron con su heroísmo neutralizar estas ventajas facciosas e infligir a los mismos una severa derrota.

La Cámara checoslovaca se solidariza con las palabras de Hodza

Praga.—Ayer tarde se abrió debate en la Cámara sobre el discurso pronunciado recientemente por el Jefe del Gobierno Mr. Hodza.

Los diputados se expresaron solidarizándose enteramente con las manifestaciones del primer ministro.

Un diputado agrario dijo que Checoslovaquia no toleraría jamás la ingerencia de ningún país extranjero, por muchas que fueran las pretensiones del mismo. Otro diputado aludió a los manejos de las potencias fascistas, especialmente Alemania, asegurando que la unidad de todos los checos impedirían todo intento de infiltración como ha sucedido en Austria.